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Cantora Shakira fatura mais de R$ 36 milhões com shows no Brasil. ANEXO/A8

Escolástica Rosa se transforma 
em alvo de disputa ideológica

 APolíticos fazem politicagem e Santa Casa 
se omite, enquanto conjunto arquitetônico 
que formou gerações de santistas agoniza

O vereador Paulo Miyasiro (Repu-
blicanos) tentou “chacoalhar” os 
atores envolvidos direta e indireta-
mente na recuperação do Instituto 
Escolástica Rosa. Mas, durante au-

diência na Câmara Municipal na 
última quarta-feira (26), fi cou evi-
dente que, se depender dos políti-
cos locais e da Irmandade da San-
ta Casa de Santos, o equipamento 

vai continuar fechado. Ocioso des-
de 2019 e à beira da ruína, o imó-
vel com 17 mil metros quadra-
dos se transformou em alvo de 
disputa ideológica.          CIDADES/A3

Com arrecadação de recicláveis, 
escola ganha nova quadra 

Nova eleição 
deixa eleitores 
ansiosos em 
Mongaguá
Os eleitores da cidade devem vol-
tar às urnas em um prazo de até 
40 dias para escolher o prefeito e 
o vice-prefeito. Isso porque o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) con-
fi rmou a cassação do registro da 
candidatura de Paulo Wiazowski 
(PP), o Paulinho, no dia 18 deste 
mês. Paulinho obteve 14.459 votos 
no ano passado. O TSE também 
decidiu manter a inelegibilidade 
do candidato por oito anos. En-
quanto isso, Mongaguá está sob 
a administração de Luiz Berbiz de 
Oliveira (União), o Tubarão, eleito 
vereador e presidente da Câmara 
Municipal.  CIDADES/A4

Programa remove 10 
toneladas de resíduos 
de manguezais CIDADES/A5

Litoral está infestado 
pelo mexilhão verde 
invasor CIDADES/A5

MAR SEM LIXO

Reforma foi “presente” após dedicação da unidade à reciclagem               CIDADES/A4

DIVULGAÇÃO/PMG

Terminal: obras 
seguem sem 
previsão
A Secretaria Municipal de Infraes-
trutura e Obras (Seinfra) de Guarujá 
revelou que ainda não há data pre-
vista para a ordem de serviço para 
o início da construção do Terminal 
de Passageiros e Serviços (TPS) do 
Aeroporto Civil Metropolitano que 
está dentro da área da Base Aérea 
de Vicente de Carvalho. As obras 
da pista de pouso e decolagem fo-
ram concluídas no último dia 24 e 
aguardam os trâmites necessários 
junto à Prefeitura, Infraero e ANAC 
para sua homologação como aero-
porto civil.  CIDADES/A4

AEROPORTO DE GUARUJÁ

Portão vandalizado, fi os de eletricidade expostos, moradores em situação de 
rua, restos de fogueira e usuários de drogas. Esse é o cenário das Ruínas do 
Abarebebê, importante sítio arqueológico de Peruíbe, patrimônio histórico 
nacional e paulista, tombado pelo IPHAN e CONDEPHAAT. Prefeitura infor-
mou que local será revitalizado.                                                                       CIDADAES/A4

USP desenvolve 
so� ware para  
reduzir quedas 
de árvores
As águas de março dão adeus a mais 
um verão caótico em São Paulo. Só 
na tempestade do último dia 12, 
pelo menos 330 árvores caíram na 
Capital, com o saldo de um motoris-
ta morto na Região da Sé. Naquele 
dia, a ventania também derrubou 
um chichá nativo da Mata Atlântica 
com mais de 200 anos. Os transtor-
nos são tantos que cientistas da USP 
acabam de desenvolver um so� wa-
re capaz de fazer o escaneamento e 
produzir imagens tridimensionais 
das árvores, orientando com pre-
cisão as podas e reduzindo o risco 
de quedas.  ESTADO/A6

Assayas faz 
um de seus 
melhores fi lmes

CULTURA/A7

Patrimônio histórico de Peruíbe  
Ruínas do Abarebebê estão 

abandonadas e com problemas

DIVULGAÇÃO 
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CONTRA

PONTO
Por Carlos Ratton

Isso que é inteira pe-
dagiada há quase 30 
anos.

Celso José, sobre Obras em 
BR-277 vão sair do papel. 

Não é só aqui o poder 
o dinheiro.

Lidia Antunes, sobre 
Justiça da Espanha anula 
sentença e Daniel Alves é 
absolvido. 

Já pode virar deputa-
do federal pelo PL.

Marcel Romeiro, sobre 
Justiça da Espanha anula 
sentença e Daniel Alves é 
absolvido. 

POST
IMPRESSO

CHARGE

Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.

D
enunciado no Ministério Público do Estado de 
São Paulo (MP-SP) por racionamento de comi-
da nos abrigos para a população em situação 
de rua, o secretário de Desenvolvimento Social, 
Elias Júnior, esteve na última quarta-feira (26), às 

16 horas, em reunião a portas fechadas com os vereadores, na 
Câmara de Santos. A reunião foi quase secreta. Não foi secreta 
porque foi publicada no site da Casa, mas sem detalhe algum 
do que foi falado.   
Segundo informações extraoficiais obtidas por esta coluna, o 
encontro foi uma alternativa pouco republicana, mas muito 
utilizada da bancada de situação, de minimizar as cobranças 
que devem acontecer no próximo dia 2, na audiência públi-
ca, cujas regras de participação popular depende do vereador 
Sérgio Santana (PL), que irá conduzir o encontro. 
Ainda segundo revelado, há uma estratégia de governo para 
que, na audiência pública, parlamentares – quer de situação, 
quer de oposição (que também estavam na reunião fechada), 
não coloquem Elias Júnior em uma na ‘saia justa’, diante da 
população, expondo o governo.
Elias teria que explicar, por exemplo, porque tantos funcio-
nários de sua pasta estão sendo submetidos a tratamento 
psicológico por conta pressão interna que acontecia antes e 
aumentaram muito após as denúncias veiculadas pelo Diário 
em três reportagens exclusivas.      
Para fazer reunião a portas fechadas, não precisaria promover 
uma votação para decidir se Elias Júnior seria convocado ou 
‘convidado’ a prestar esclarecimentos abertamente em ple-
nário. Nem depois passar para a Imprensa que a convocação/
convite não seria necessária porque ele estaria na audiência, 
não é mesmo?  
Parece que a reunião quase secreta serviu para tecer estraté-
gias na condução da audiência e colocar ‘panos quentes’. O 
vereador Sérgio Santana já publicou em suas redes que o en-
contro do dia 2 será para discutir com o secretário o que fazer 
com a população em situação de rua. Não faz referência algu-
ma aos problemas apontados pelos funcionários na condu-
ção da Secretaria de Desenvolvimento Social (Seds).          
No próximo dia 2, certamente, participarão todos os cidadãos 
e cidadãs santista inconformados com a situação que crian-
ças, jovens, idosos, famílias e população em situação de rua 
que estão sendo submetidas: a uma quantidade mínima de 
alimentos que não é a recomendada pela Seção de Nutrição 
da própria Secretaria. Terão respostas para isso e para outras 
questões? 
Baseando-se em audiências públicas santistas e usando frases 
populares, pelo andar da carruagem, a pizza já está no forno e 
a crise administrativa, envolvendo funcionários da Seds e to-
dos os assistidos por ela, irá para debaixo do tapete e poderá 
ser resolvida mesmo na Justiça, por intermédio do MP-SP.    

A reunião quase 
secreta de Elias

 D O Ibama fez  ontema soltura de 14 araras e 19 papagaios. As aves serão reintroduzidas à natureza na Reserva ecológica Chapada Imperial

MARCELO CAMARGO/AGÊNCIA BRASIL

Ibama faz a soltura de 14 
araras e 19 papagaios

IMAGEM DO DIA
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 A O vereador Paulo Miyasiro 
(Republicanos) tentou “cha-
coalhar” os atores envolvidos 
direta e indiretamente na re-
cuperação do Instituto Esco-
lástica Rosa. Mas, durante au-
diência na Câmara Municipal 
na última quarta-feira (26), 
ficou evidente que, se depen-
der dos políticos locais e da 
Irmandade da Santa Casa de 
Santos, o conjunto arquite-
tônico que formou gerações 
de santistas por mais de 100 
anos vai continuar fechado. 
Ocioso desde 2019 e à beira 
da ruína, o imóvel com 17 mil 
metros quadrados se trans-
formou em alvo de disputa 
ideológica. Deputados de di-
reita defendem a criação de 
uma escola cívico-militar, 
mas não apresentaram ne-
nhum projeto pedagógico. Já 
políticos de esquerda infla-
mam a juventude sinalizan-
do a instalação de um Insti-
tuto Federal de Ensino, porém 
não agem junto ao presidente 
Lula, que prometeu uma uni-
dade do IF em Santos, disse 
que tinha a verba e só pediu a 
indicação de um prédio.

Presente na audiência pú-
blica convocada por Miyasiro, 
o vereador e vice-provedor 
da Santa Casa, Cacá Teixeira, 
finalmente apresentou à so-
ciedade santista a versão da 
Irmandade para o abandono 
do conjunto arquitetônico à 
beira-mar. O hospital recebeu 
o Escolástica Rosa em doação 
na virada do século 19 para o 
20 para que mantivesse, ali, 
um internato e uma escola 
para crianças e jovens caren-
tes.

Mas, apesar da destinação 
explícita no testamento de 
João Octávio dos Santos, Cacá 
abriu sua fala reiterando que 
o Escolástica Rosa “não é um 
bem público”.

O vice-provedor também 
negou que a deputada federal 
Rosana Valle (PL), o deputado 
estadual Matheus Coimbra 
(PL) e o governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos) te-
nham apresentado qualquer 
projeto pedagógico de manei-
ra formal visando a criação de 
uma escola cívico-militar no 
imóvel.

Cacá também afirmou que 
não recebeu qualquer sinali-

Orçado inicialmente em R$ 50 milhões, projeto de recuperação das características originais custaria, hoje, R$ 77 milhões

DIVULGAÇÃO 

Políticos fazem politicagem,Santa 
Casa se omite, e Escolástica agoniza

(DES)INTERESSE PÚBLICO. Imóvel é tombado e foi dado como garantia em dívidas milionárias da Santa Casa com a União

zação do Governo do Estado 
de repasse de verbas para res-
tauro do imóvel. Orçado ini-
cialmente em R$ 50 milhões, 
conforme entrevistas conce-
didas pelo antigo locatário do 
imóvel, o projeto de recupera-
ção das características origi-
nais do prédio custaria, hoje, 
R$ 77 milhões. Os cálculos fo-
ram atualizados pelo arquite-
to e urbanista Gustavo Nunes, 
autor do projeto, que também 
compareceu à audiência.

“A questão daquele prédio 
é triste. Precisamos dar uma 
destinação para o Escolásti-
ca Rosa”, resumiu Cacá. “É in-
teresse da Santa Casa fazer 
uma parceria porque não te-
mos recursos próprios (para 
recuperar o conjunto arqui-

Audiência 
mostrou se 
depender dos 
políticos locais 
e da Santa Casa, 
a escola que 
formou gerações 
vai continuar 
fechada

tetônico)”, completou o vice-
-provedor.

“Se o Governo do Estado 
abraçar essa causa, faremos 
(a restauração). E estamos 
abertos à aproximação com 
o Governo Federal. Queremos 
é aquele imóvel restaurado 
através de uma parceria que 
possa dar continuidade ao 
desejo de João Octávio”, con-
cluiu Cacá.

Durante o ano de 2024, o 
Diário do Litoral procurou a 
Santa Casa diversas vezes a 
fim de esclarecer a situação 
do Escolástica Rosa. Uma en-
trevista com o provedor Ario-
valdo Feliciano chegou a ser 
agendada, mas a assessoria 
do hospital acabou desmar-
cando.

LEI ROUANET.

Apesar das explicações de 
Cacá Teixeira, a Santa Casa 
não passou ilesa de cobranças 
e críticas durante a audiência 
pública. Segundo a arquite-
ta e urbanista Jaqueline Fer-
nándes Alves, os responsáveis 
pelo conjunto arquitetônico 
poderiam ter pleiteado verbas 
de incentivo à cultura para 
seu restauro, conforme a Lei 
8.313/91, conhecida como Lei 
Rouanet.

Isso porque o imóvel é 
tombado pelo Conselho de 
Defesa do Patrimônio Histó-
rico, Arqueológico, Artístico 
e Turístico do Estado (Conde-
phaat) e pelo Conselho de De-
fesa do Patrimônio Cultural 
de Santos (Condepasa).

“A Santa Casa poderia ter 
buscado recursos da Lei Roua-
net e o Condepasa deveria ter 
assessorado (a Irmandade)”, 
resumiu Jaqueline, que re-
presentou o Polo Regional do 
Instituto dos Arquitetos do 
Brasil na audiência de quar-
ta-feira na Câmara Municipal.

MAIS DE 4 MIL FOTOS.

Autor do projeto técnico de 
restauração do Escolástica 
Rosa, o arquiteto Gustavo Nu-
nes garantiu que é possível 
recuperar as características 
originais do prédio que, no 
entanto, recebeu alterações 
ao longo do século 20. Esse 
é o caso da passarela coberta 
que liga a calçada da Avenida 
Bartolomeu de Gusmão à en-
trada principal do prédio, na 
Praia da Aparecida.

Para elaborar o projeto téc-
nico, Nunes reuniu mais de 
quatro mil fotos, formatou 40 
plantas do conjunto arquitetô-
nico e contou com o apoio de 
16 profissionais da sua equipe.

“Como santista que sou, 
quero ver o Escolástica Rosa 
restaurado porque esse é um 
patrimônio de Santos, do Es-
tado e da Nação. E o prédio 
principal não apresenta ne-
nhuma patologia estrutural, 
portanto ele é totalmente re-
cuperável”, resume Nunes.

“Quero ver o projeto téc-
nico executado o mais rápido 
possível”, completa o arqui-
teto, que desde o ano passa-
do vem coordenando capinas 
periódicas, além de desobs-
truções das tubulações de 
drenagem e ações de comba-
te a insetos e caramujos a fim 
de manter o conjunto arqui-
tetônico em condições sani-
tárias satisfatórias.

NOVE ANOS.

O chefe do Departamento de 
Controle do Uso e Ocupação 
do Solo e Segurança de Edifi-
cações da Prefeitura, Glessio 
Cagnoni, admitiu que a dis-
cussão sobre a restauração do 
imóvel levou nove anos.

Esse debate começou em 
2014, mas só deslanchou em 
2023, quando Nunes foi con-
tratado pela Santa Casa e o 
projeto técnico foi aprovado 
pelo Prefeitura e pelo Conde-
pasa. (Nilson Regalado)

 A Em visita ao Porto no dia 
2 de fevereiro de 2024, o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva prometeu instalar uma 
unidade do Instituto Federal 
de Educação em Santos. E pe-
diu às autoridades locais que 
indicassem um imóvel com-
patível com as atividades da 
unidade de ensino profissio-
nalizante. Consultado pelo 
Diário do Litoral durante vi-
sita de Tarcísio de Freitas à 
Prefeitura, o prefeito Rogério 
Santos (Republicanos) dis-
se que pediria uma audiên-
cia em Brasília para tratar do 
tema. Depois, em conversa in-
formal na Associação Comer-
cial de Santos durante a visita 
do governador mineiro Ro-
meu Zema (Novo), o prefeito 
sinalizou que poderia sugerir 
a instalação do campus do IF 
no imóvel que abrigou o Ins-
tituto Escolástica Rosa. Mas, a 

Lula anunciou Instituto Federal, mas
nem PT nem Rogério indicaram imóvel

Destinação de Imóveis do Mi-
nistério de Gestão.

Mais: conforme apurado 
pelo Ministério Público em 
inquérito que pede a desapro-
priação do Escolástica Rosa, 
a Santa Casa devia, em 2024, 
perto de R$ 100 milhões em 
impostos federais. Além disso, 
a entidade também acumula-
va outra dívida de quase R$ 30 
milhões com o Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES).

No entanto, presentes na 
audiência, a vereadora Débo-
ra Camilo (PSol) e a ex-pre-
feita de Cubatão, Márcia Rosa 
(PT), discursaram sem sinali-
zar qualquer interlocução con-
creta com a Presidência da Re-
pública a fim de viabilizar a 
instalação do IF no conjunto 
arquitetônico que leva o nome 
da ex-escrava dona Escolástica 
Rosa. (Nilson Regalado) 

 A Com o projeto de restauro 
pronto e aprovado pela Pre-
feitura e pelo Condepasa, a 
Santa Casa recebeu a promes-
sa do então secretário de Es-
tado do Turismo, Roberto de 
Lucena, que o Governo Tar-
císio de Freitas ajudaria com 
verbas públicas a restaura-
ção do conjunto arquitetô-
nico. Na época, a estimativa 
era de que a obra consumi-
ria R$ 50 milhões. Passados 
dois anos, os valores atualiza-
dos já somam R$ 77 milhões. 
Mas, o dinheiro prometido 
pelo Governo do Estado não 
veio. Aliás, o Estado ocupou 
o imóvel com 17 mil metros 
quadrados durante 41 anos 
e só promoveu reparos pon-
tuais na estrutura centenária.

O desleixo foi tanto que 
desde meados da década pas-
sada o conjunto arquitetônico 
oferecia risco aos estudantes, 
professores e funcionários. 

Estado prometeu 
verba e não cumpriu

Até que, sem acordo com Ir-
mandade da Santa Casa, o 
Governo do Estado resolveu 
abandonar definitivamente 
as instalações projetadas pelo 
benemérito santista João Oc-
távio dos Santos.

Esse abandono perdurou 
durante as gestões dos ex-go-
vernadores José Serra, Geral-
do Alckmin, Márcio França e 
João Dória.

No terreno que chegou a 
abrigar oficinas profissionali-
zantes e um até um orfanato, 
também funcionou uma uni-
dade da Faculdade de Tecno-
logia (Fatec), ligada ao Centro 
Estadual de Educação Tecno-
lógica Paula Souza.

Agora, há cerca de 45 dias, 
o Estado solicitou o envio do 
projeto de restauração do 
imóvel para o secretário de 
Estado da Segurança Públi-
ca, Guilherme Derrite. (Nilson 

Regalado)

Em visita ao município, Lula prometeu instalar um instituto 

MAURICIO DE SOUZA/DIARIO DO LITORAL

Prefeitura nunca mais tocou 
no assunto.

Ligado ao Ministério de 
Gestão e Inovação em Servi-
ços Públicos, o escritório da 
Secretaria de Patrimônio da 
União (SPU) em Santos che-
gou a promover um levanta-
mento de imóveis ociosos da 
União na Cidade.

O escritório é dirigido pelo 
ex-secretário de Habitação 
de São Vicente, o psicólogo 
Emerson Santos. Quem tam-
bém exerce cargo comissio-
nado em Brasília é a geóloga 
e ex-vereadora santista Cas-
sandra Maroni Nunes. Petista 
histórica, Cassandra é a atual 
diretora do Departamento de 
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 A Eleitores de Mongaguá de-
vem voltar às urnas, prova-
velmente, no prazo de até 40 
dias, para escolher o prefeito 
e o vice-prefeito da Cidade. 
Isso porque o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) confirmou 
a cassação do registro da can-
didatura de Paulo Wiazows-
ki (PP), o Paulinho, no dia 18 
deste mês.

Paulinho obteve 14.459 
votos no ano passado. O TSE 
também decidiu manter a 
inelegibilidade do candidato 
por oito anos. 

A cidade está sob a admi-
nistração de Luiz Berbiz de 
Oliveira (União), o Tubarão, 
eleito vereador e presiden-
te da Câmara Municipal, que 
assumiu de forma interina a 
prefeitura.    

Eleitores do município es-
tão ansiosos para a definição 
da data da eleição suplemen-
tar, mas ainda não sabem qual 
será o melhor nome para as-
sumir o Executivo. 

Eleitores de Mongaguá estão ansiosos para voltar às urnas
A reportagem do Diário do 

Litoral esteve na Cidade para 
ouvir a opinião dos moradores.

O funcionário público fe-
deral Wilton José Guanaes, 
que mora no Jardim Praia 
Grande, afirma que a escolha 
é importante, pois a popula-
ção da Cidade está carente de 
melhorias. 

“A data da eleição tem que 
ser o mais rápido possível 
para o prefeito poder tomar 
as providências necessárias. 
Uma das ações prioritárias é o 
serviço de zeladoria nos bair-
ros”, salienta. 

“Moro na avenida Soroca-
bana e somos nós quem faze-
mos a limpeza do mato nas 
ruas há uns cinco anos. Em 
um trecho, foi feita uma obra 
com guard rail, mas a mure-
ta caiu inteira na avenida. O 
prefeito eleito tem a missão 
de cobrar o repasse de verbas 
dos governos estadual e fede-
ral”, completa.            

A dona de casa Alexandra 

liado a um partido político e 
ser aprovado pelas conven-
ções partidárias. E não incidir 
em nenhuma causa de ine-
legibilidade. Além de o can-
didato ter um domicílio elei-
toral em Mongaguá há mais 
de seis meses, para participar 
do pleito. 

Atualmente são 50.884 
eleitores em Mongaguá. 

CANDIDATOS.

A corrida eleitoral para con-
correr à prefeitura de Monga-
guá já está a todo vapor. 

Paulinho Wiazowski, que 
já vinha atuando em uma ar-
ticulação política, pretende 
lançar a sua esposa Cristina 
Wiazowski como candidata à 
prefeitura de Mongaguá.

Há mais seis prováveis can-
didatos ao Executivo do mu-
nicípio.  

Um deles é Luiz Berbiz de 
Oliveira (União), o Tubarão, 
que está, de forma interina, à 
frente da prefeitura.   

 A Graças ao empenho da 
comunidade escolar, a Esco-
la Municipal Benedito Cláu-
dio, na Vila Alice, ganhou 
uma nova quadra esporti-
va. A unidade escolar foi pre-
miada pelo projeto Painel Co-
munitário, promovido pela 
Dow Química, pela desenvol-
tura na arrecadação de reci-
cláveis, que era o que a ini-
ciativa propunha. A entrega 
do equipamento aconteceu 
na quinta-feira (27), reunindo 
educadores e alunos.

Para estrear a nova quadra, 

Escola municipal 
de Guarujá ganha 
quadra esportiva

Unidade realizou ações de conscientização, incentivando alunos a adotarem práticas sustentáveis
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os alunos trocaram passes 
de bola e se divertiram com 
apresentação de um grupo de 
capoeira. O espaço foi com-
pletamente revitalizado, mo-
dernizado e adequado para a 
prática de atividades físicas e 
esportivas.

A conquista da escola foi 
um esforço de equipe. A ges-
tora da unidade, Elba Mara Ri-
beiro Costa, afirma que a uni-
dade realizou diversas ações 
de conscientização, incenti-
vando os alunos a adotarem 
práticas sustentáveis, como 

Reforma foi “presente” de empresas após 
dedicação da unidade à reciclagem

a coleta seletiva e a recicla-
gem, tornando-os agentes de 
mudanças em suas casas e na 
comunidade.

Elba relembra que um dos 

momentos mais marcantes 
foi a participação na Cami-
nhada Sustentável, que for-
taleceu o engajamento dos 
estudantes e consolidou a im-

portância da causa.
“Hoje, ao ver nossos alu-

nos utilizando esse espaço 
renovado, reforçamos nossa 
missão de seguir promoven-

do educação de qualidade e 
consciência ambiental, pre-
parando cidadãos mais cons-
cientes e responsáveis para o 
amanhã. Toda nossa dedica-
ção foi recompensada. Mais 
do que uma melhoria na in-
fraestrutura, essa conquista 
simboliza o poder da união e 
do comprometimento com 
um futuro melhor”, ressaltou.

Para a secretária adjunta 
municipal de Educação, Lei-
la Aparecida Silva, a inaugu-
ração foi muito significativa. 
“A atual gestão encontrou ce-
nário de quadras destruídas 
e pretendemos recuperar to-
das. Para esse ano, está previs-
ta a reforma de 13 equipamen-
tos, que estão sem utilidade 
há alguns anos. 

A reforma da quadra, que 
foi realizada em janeiro, é 
resultado da parceria entre 
a Prefeitura de Guarujá em 
conjunto com as empresas 
Dow Química, Brasanitas, Ar-
qtec, Exologistica, Eleva e Pri-
ner. (DL)

 A A Secretaria Municipal 
de Infraestrutura e Obras 
(Seinfra) de Guarujá reve-
lou que ainda não há data 
prevista para a ordem de 
serviço para o início da 
construção do Terminal de 
Passageiros e Serviços (TPS) 
do Aeroporto Civil Metro-
politano que está dentro 
da área da Base Aérea de Vi-
cente de Carvalho.   

As obras da pista de pou-
so e decolagem foram con-
cluídas no último dia 24. 

A nova pista possui 1.390 
metros de extensão, supe-
rando a do Aeroporto do 
Santos Dumont, no Rio de 
Janeiro.

Agora, a pista aguarda os 
trâmites necessários jun-
to à Prefeitura, Infraero e 
ANAC para sua homologa-

Terminal: ainda 
sem previsão 
em Guarujá

AINDA PISTA. Ainda segundo a Prefeitura, até o momento, 
foram executados cerca de 90% dos serviços da pista 

Seinfra revelou que ainda não há data para o início da construção do Terminal de Passageiros 
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ção como aeroporto civil, 
permitindo atender a re-
gião do litoral de São Paulo. 
A obra teve um investimen-
to de R$ 14 milhões.

Além da pista, o projeto 
incluiu o cercamento com-

pleto da área, garantindo 
a segurança das operações 
aéreas.

O acesso ao futuro aero-
porto foi totalmente revi-
talizado a fim de preparar 
toda a estrutura viária para 
receber moradores e turis-
tas nessa região.

A Fase 1, que contempla 
serviços na Avenida Áurea 
Gonzalez (entre a Rodovia 
Cônego Domênico Rango-
ni e a Avenida Acaraú), tem 
mais de 70% de execução 
já concluída. O valor con-
tratual é de R$ 8.122.097,74.

Já a Fase 2, com obras na 
Avenida Presidente Vargas e 
na Rua São Paulo, tem pou-
co mais de 30% dos serviços 
executados. O valor contra-
tual é de R$ 19.160.150,30, 
com recursos da Secretaria 

Estadual de Turismo.
Nos dois trechos, são 

realizados demolição de 
guia, sarjeta, passeio, aber-
tura de caixa, drenagem, 
tampas e bocas de lobo, 
poço de visita, construção 
de guia, sarjeta, passeio, tra-
vessias com aduela, rampas 
da ciclovia, pavimentação 

asfáltica com aplicação de 
binder e capa, além da cons-
trução de ciclovia. 

É esperado que o ae-
roporto impacte positi-
vamente na economia da 
Baixada Santista, gerando 
empregos e arrecadação de 
impostos. 

Ele é estratégico para o 

turismo de lazer e de ne-
gócios, além de estar pró-
ximo do Porto de Santos. 
Sua construção deve impul-
sionar o desenvolvimento 
das áreas comerciais e re-
sidenciais da região, além 
de atrair investimentos em 
turismo para o litoral pau-
lista. (Carlos Ratton)

A previsão 
de término 
das obras da 
primeira fase do 
equipamento, 
com 
investimento de 
R$ 19 milhões do 
Governo Federal, 
é no final do mês 

Cidades

E Rodrigo Casa Branca 
(União), empresário e tam-
bém foi candidato em 2024. 
Ele já atuou como vereador 
em dois mandatos – 2012 e 
2016. Na eleição do ano pas-
sado ele teve 9.853 votos, fi-
cando na segunda colocação.  

Rafael Redó (Republica-
nos), advogado e que foi can-
didato a prefeito pela coliga-
ção “Mongaguá Sempre em 
Frente” em 2024, com 9.735 
votos. Foi vereador por dois 
mandatos – de 2009 a 2016. 
E ainda foi eleito vice-prefei-
to, em 2020, com o ex-prefei-
to Márcio Gomes (Republica-
nos).

Ainda devem entrar na dis-
puta a advogada Marcia das 
Dores Silva (PMB) que foi can-
didata, mas acabou desistindo 
em 2024. 

Além do vereador Renati-
nho da Saúde (Novo) e o em-
presário da construção civil 
Luiz Moura (MDB). (Nayara  

Martins)

Fuim Baiamonte, moradora 
no centro da Cidade, também 
defende a agilidade na data da 
eleição. 

“A Cidade está precisando 
de alguém que faça melhorias 
à população. Tenho esperança 
que vai melhorar, mas ainda 
não sei quais serão os candi-
datos a disputarem a eleição”, 
frisa. 

Diz ainda “acredito que 
uma das prioridades para a 
Cidade é a área da Saúde, além 
de precisar de um departa-
mento que atue no serviço de 
proteção aos animais, que es-
tão nas ruas e são vítimas de 
maus tratos”.     

DATA INDEFINIDA.

O juiz eleitoral Paulo Alexan-
dre Rodrigues Coutinho, da 
zona eleitoral 189ª, responsá-
vel pelas cidades de Itanhaém 
e Mongaguá, afirma que ainda 
não foi definido o dia da eleição 
suplementar em Mongaguá. 

A eleição pode ocorrer em 

até 40 dias, após homologada 
a decisão. Com o indeferimen-
to do registro de candidatura 
de Paulo Wiazowski pelo TSE 
por 4 a 3 votos, haverá uma 
eleição suplementar. 

“A definição da data depen-
de de uma resolução a ser edi-
tada pelo Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE) que irá definir 
o calendário da eleição suple-
mentar, nos próximos dias”, 
explica o juiz.

Ele afirma que haverá to-
das as etapas de uma eleição 
normal, mas acontecerá de 
forma mais rápida. As medi-
das a serem tomadas são: rea-
lizar as convenções partidárias 
para definir os novos candida-
tos; fazer o registro das candi-
daturas; requisitar as escolas 
como locais de votação; capa-
citar os mesários e organizar a 
propaganda eleitoral gratuita 
até o dia da votação.       

Já quem for concorrer ao 
cargo de prefeito, deve se-
guir algumas normas: ser fi-
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 A Portão vandalizado, fios 
de eletricidade expostos e 
com sinais de ligação irregu-
lar de energia, moradores de 
rua, restos de fogueira e usuá-
rios de drogas. Esse é o cená-
rio das Ruínas do Abarebebê, 
importante sítio arqueoló-
gico de Peruíbe, patrimônio 
histórico nacional e paulista, 
tombado pelo IPHAN e CON-
DEPHAAT.

O relato acima é de Itamar 
Zwarg, do Instituto Ernesto 
Zwarg, que ficou muito triste 
com o cenário que viu e, por 
isso, decidiu fazer fotos para 
cobrar melhorias. “Ah, é bom 
chamar a atenção das auto-
ridades, porque temos que 

Ruínas do Abarebebê estão abandonadas em Peruíbe
cursos para enviar o plano de 
reforma para aprovação do 
Condephat. Assim que o pla-
no for aprovado, iniciaremos 
a obra”, pontuou. 

O plano de reforma inclui 
o cercamento do equipamen-
to para evitar qualquer tipo 
de invasão. “Embora não te-
nhamos informações sobre 
gatos na fiação, estamos com-
prometidos em monitorar a 
situação de perto. Caso iden-
tificada a necessidade, essa 
questão será prontamente in-
corporada ao projeto”, des-
tacou. 

A prefeitura garantiu que 
a intenção é colocar o equi-
pamento em funcionamento 
o quanto antes, com monito-
res preparados para receber 
os visitantes e uma estrutura 
adequada, “garantindo a pre-
servação das Ruínas e a segu-
rança de todos”. (Márcio Ribeiro)Prefeitura diz que aguarda liberação de recursos para enviar o plano de reforma à aprovação 

MÁRCIO RIBEIRO/DL

cuidar da nossa história, né?”.
Rodrigo Wolpert, opera-

dor de turismo na cidade, diz 
que o local tem enorme po-
tencial turístico, histórico e 
que precisa ser melhor desen-
volvido. “O início da coloni-
zação europeia do Brasil pas-
sa por Peruíbe e as Ruínas do 
Abarebebê são os principais 
vestígios dessa história”.

Em nota, a prefeitura in-
formou que as Ruínas do 
Abarebebê funcionaram nor-
malmente durante toda a 
temporada e foram fechadas 
após esse período para passar 
por uma revitalização com-
pleta. “No momento, estamos 
aguardando a liberação de re-

Local está vandalizado; prefeitura 
informou que o patrimônio histórico está 
fechado pois passará por revitalização

 A O programa Mar Sem Lixo 
segue avançando no comba-
te à poluição marinha e no 
apoio às comunidades pes-
queiras do litoral paulista. 
Somente em fevereiro, fo-
ram retiradas 10 toneladas 
de resíduos dos mangue-
zais, resultado do trabalho 
de 81 pescadores cadastra-
dos na iniciativa. Promovi-
do pela Fundação Florestal, 
vinculada à Secretaria de 
Meio Ambiente, Infraestru-

Dez toneladas de resíduos são 
retiradas dos manguezais 

Criado em Cananeia, Itanhaém e Ubatuba, o Mar Sem Lixo foi 
ampliado em novembro de 2023 para outras cidades
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tuba, o Mar Sem Lixo foi am-
pliado em novembro de 2023 
para Bertioga, Guarujá e São 
Sebastião, consolidando-se 
como um importante pro-

 A O litoral de São Paulo está in-
festado pelo mexilhão verde (Per-
na viridis), uma espécie conside-
rada invasora. A informação foi 
divulgada pela revista Marine Bio-
logy.

Em suma, o grupo de cientis-
tas do Instituto de Pesca de São 
Paulo, da Universidade de São 
Paulo (USP), encontrou 41 regis-
tros da espécie.

A espécie é original do Indo-
-Pacífico e está invadindo até mes-
mo áreas consideradas de conser-
vação. Do número encontrado, 12 
estavam em regiões desse seleto 
grupo.

A espécie foi encontrada em 
Caraguatatuba, São Sebastião, 
Ilhabela, Ubatuba, Cananéia, 
Iguape, Ilha Comprida, Peruíbe, 
São Vicente e Santos.

O litoral brasileiro tem se tor-
nado o lar de seres diferentes. A 

Litoral está infestado 
por mexilhão verde 

chegada desse inquilino nada de-
sejado preocupa cientistas e auto-
ridades. Os impactos são diversos 
e podem causar danos econômi-
cos, sanitários e até mesmo am-
bientais.

Por ser oriundo de outra re-
gião do planeta, ele pode trazer 
consigo doenças e enfermidades. 
A hipótese mais aceita por espe-
cialistas é que a nova moradora 
da região chegou pelas ações do 
transporte marítimo internacio-
nal. Isso pode acontecer com a 
presença de larvas em água de 
lastro de navios.

O aumento da presença de 
espécies exóticas invasoras em 
áreas de preservação tem gerado 
grande preocupação entre espe-
cialistas e ambientalistas. Essas es-
pécies competem com a fauna e 
flora nativas, colocando em risco 
a biodiversidade local. (Igor de Paiva)

Publicidade Legal

AVISO DE SUSPENSÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 

N.º 160/24 – PROC. ADM. 
N.º 11.024/24. 

Objeto: Registro de Preços 
para aquisição de produtos 
de higiene, higienização e 
descartáveis, para atender 
as atividades oficiais 
desenvolvidas da Secretaria 
de Desenvolvimento Social 
e suas unidades, bem 
como quaisquer outras 
providências necessárias 
ao regular o adequado 
cumprimento das 
obrigações decorrentes 
da respectiva contratação 
conforme condições, 
quantidades e exigências 
estabelecidas no Edital e 
Termo de Referência.  A 
Prefeitura Municipal de São 
Vicente torna público que 
promoveu a SUSPENSÃO 
da sessão agendada para 
09/04/25 às 9 horas. Motivo: 
Readequação do Edital e 
do Termo de Referência. 

São Vicente, 28 de 
março de 2025.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE EDITAL
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 09/2025 - RETIFICADO
Processo nº 1304/2025

Objeto: Registro de Preço 

para aquisição de Tubos 

Corrugados fabricados em 

PEAD, visando atender as 

demandas do Departamento 

de Manutenção e Serviços, 

na manutenção das redes 

de drenagem do município 

de Bertioga/SP, conforme 

solicitação da Secretaria 

Municipal de Serviços 

Urbanos.

Data de abertura: Fica 

agendada a licitação em 

epígrafe para o dia 11 de 
abril de 2025 às 10:00 horas, 
a ser realizada no endereço 

eletrônico https://bll.org.br/. 

O Edital estará disponível 

nos endereços eletrônicos 

e https://bll.org.br/ e www.

bertioga.sp.gov.br/licitacao. 

Bertioga, 28 de 
março de 2025.

Cristina Raff a Volpi
Diretoria do Departamento 

de Licitações e Contratos

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA 
GERAL ASSOCIAÇÃO. OFICINA DE ATLETAS. 
CNPJ/MF nº 21.026.221/0001-09. A ASSOCIAÇÃO 
OFICINA DE ATLETAS, detentora do CNPJ/MF 21.026.221/0001-
09, com sede situada a Rua Manoel José Pinto, 155, São Lourenço, 
município de Bertioga estado de São Paulo, CEP: 11263-240, 
por meio da diretoria executiva, devidamente representada por 
sua Presidente ALINE CRISTINA ALEGRO, convoca todos os 
membros para Assembleia Geral Extraordinária e Ordinária que 
se realizará no dia 18/04/2025, na sede social, às 15:00 horas 
em primeira convocação e segunda convocação obedecendo 
aos arts. 14º e 15º do Estatuto, com a seguinte Ordem do Dia: 
a) Reforma e Consolidação Estatutária; b) Aprovação de Contas 
2023/2024; c) Ato contínuo, renúncia dos cargos em vigência; 
e d) Eleição e posse dos novos membros compostos no órgão 
administrativo. Bertioga, 27 de março de 2025. ALINE 
CRISTINA ALEGRO. Presidente da Associação

EDITAIS E LEILÕES. Juiz de Direito: Dr. Frederico dos 
Santos Messias. EEDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 30 
DIAS. PROCESSO Nº 1012145-34.2023.8.26.0562. O 
MM. Juiz de Direito da 4ª Vara Cível, do Foro de Santos, 
Estado de São Paulo, Dr. Frederico dos Santos Messias, 
na forma da Lei, etc. FAZ SABER a Civaldo da Silva de 
Oliveira Restobar e Emporio Ltda (CNPJ: 40.224.309/001-
80) na pessoa de seu representante legal e Civaldo da 
Silva de Oliveira (CPF: 360.773.528-02), que Banco 
Bradesco S/A lhe ajuizou Ação de Execução, da quantia de 
R$ 357.654,61 (12/24), representada pela Cédula de 
Crédito Bancário nº 5853525. Estando os executados em 
lugar ignorado, expede-se edital, para que em 03 dias, a 
fluir dos 30 dias supra, paguem o débito atualizado, custas, 
despesas processuais e honorários advocatícios, sob pena 
de converter-se em penhora o arresto procedido, 
independentemente de termo, sobre ativos financeiros de 
Civaldo da Silva de Oliveira no valor de R$ 550,33 (01/25). 
Convertido, terá os executados 05 dias, independente de 
nova intimação, para oferecer impugnação. O prazo para 
embargos são de 15 dias, após o decurso do prazo do 
presente edital. Não sendo oferecido embargos, será 
nomeado curador especial nos termos do art. 257, IV, CPC. 
Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na 
forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de 
Santos, aos 24 de março de 2025. 

EXTRAVIO DE DOCUMENTO

NOME: ROBERTO GERÔNIMO BEZERRA
REF. ANUNCIO DE PERDA CARTÃO VALE 

CARD E MIFARE

EDITAL DE INTIMAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. PROC. 1008503-97.2016.8.26.0562. A MMª Juíza de Direito da 5ª Vara Cível, do Foro de Santos/SP, Dra. Sheyla 
Romano dos Santos Moura, na forma da Lei, FAZ SABER a HUSSEIN AHMAD EL KADRI JUNIOR, CPF 300.601.808-70, que nos autos da Ação de Execução de 
Título Extrajudicial movida por Paulo Eduardo Correa da Costa, foi determinada a sua INTIMAÇÃO, por EDITAL, acerca da penhora e avaliação do lote de terreno 
nº 09 da quadra 08, do loteamento Parque Shangri-la, bairro Goiabal, Pindamonhangaba/SP, com frente para a Rua 6, matrícula 14.921 do CRI de 
Pindamonhangaba; sendo nomeado depositário do referido bem, o qual foi avaliado em R$ 133.000,00 (01/2024). Fica ainda intimado, para no prazo de 15 dias, 
contados após o decurso do prazo deste edital, discordando dos valores, deverá instruir a impugnação com laudo administrativo, indicando o valor que entende 
como correto, sob pena de a impugnação ser liminarmente rejeitada. Será o presente edital publicado na forma da lei. NADA MAIS. 

EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. PROC. 1011649-05.2023.8.26.0562. A MMª Juíza de Direito da 9ª Vara Cível, do Foro de Santos/SP, 
Dra. Rejane Rodrigues Lage, na forma da Lei, FAZ SABER a ISAAC EMILIANO DA SILVA, CPF 035.558.864-10, que lhe foi proposta Ação de 
Procedimento Comum por BANCO BRADESCO S/A, para cobrança de R$ 110.932,16 (28/04/2023), representado pela Reorganização Financeira- 
Comprovante de Operação- PF nº 455399061, firmada em 10/03/2022. Encontrando-se o réu em lugar ignorado, foi determinada a sua CITAÇÃO, 
por EDITAL, para que no prazo de 15 dias, que fluirá após o decurso do prazo do presente edital, apresente resposta. Não sendo contestada a 
ação, o réu será considerado revel, caso em que será nomeado curador especial. Será o presente edital publicado na forma da lei. NADA MAIS.  

EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. PROC. 0008211-56.2021.8.26.0562. O MM Juiz de Direito da 10ª Vara Cível, do Foro de Santos/SP, Dr. 
José Alonso Beltrame Júnior, na forma da Lei, FAZ SABER a DEBORA GOMES TESSARO, CPF 298.906.608-06, que nos autos do Cumprimento 
de Sentença movido por ASIA SHIPPING INTERNATIONAL TRANSPORT (SZ) LIMITED (SHANGAI BRANCH),em face de COREN 
IMPORTAÇÃO EXPORTAÇÃO EIRELI, foi apresentado o INCIDENTE DE DESCONSIDERAÇÃO DA PERSONALIDADE JURÍDICA e, fica a 
requerida acima mencionada, CITADA acerca do pedido da autora, da desconsideração da personalidade jurídica, bem como do prazo de 15 
(quinze) dias, contados após o decurso do prazo deste edital, para manifestação e apresentação de provas cabíveis, sendo nomeado curador 
especial em caso de revelia. Será o presente edital publicado na forma da lei. NADA MAIS. 

OPEN MALL SÃO VICENTE S/A
CNPJ nº 46.169.220/0001-44

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Ficam V.Sas. convocadas para a Assembleia Geral Ordinária do Open Mall São Vicente S.A., inscrita 
no CNPJ 46.169.220/0001-44, de acordo e nos termos do Artigo 8º do Estatuto Social e parágrafo 
único do artigo 121 da Lei 6404/76, a qual será realizada em 23 de abril de 2025, quarta-feira, 
às 14:30 horas através de videoconferência (link e dados para acesso abaixo), a fim de deliberar 
sobre a seguinte ordem do dia: (I) Aprovação de Contas Exercício 2024; (II) Previsão de Resultados 
2025; (III) Comercialização; e (IV) Outros Assuntos de Interesse. As demonstrações financeiras 
encontram-se desde já disponíveis na sede da Companhia. Informamos que V.Sas. poderão se fazer 
representar por Procurador, especialmente constituído para tal ato por meio de Procuração com firma 
reconhecida. Neste aspecto, a Administradora se dispõe a representar V.Sas. mediante fornecimento 
de Procuração, bem como, voto por escrito de cada ordem do dia. Dados para acesso a videoconferência 
- Zoom: https://us02web.zoom.us/j/89902605501?pwd=bh5Qu6kEMPu1EtSon7HqHtZmSffN86.1 - 
ID da reunião: 899 0260 5501 - Senha: 162614. A Administração.

jeto de preservação ambien-
tal. Sua estrutura é baseada 
em quatro pilares: Pagamen-
to por Serviços Ambientais 
(PSA) aos pescadores que re-

colhem resíduos durante a 
pesca artesanal do camarão, 
realização de ações educati-
vas, geração de dados para 
pesquisas científicas e de-
senvolvimento de políticas 
públicas, além da captação 
de novas parcerias e patro-
cínios.  

No eixo de PSA, os pesca-
dores cadastrados recebem 
um auxílio mensal de até R$ 
653 por meio de um cartão-a-
limentação, garantindo uma 
fonte de renda alternativa no 
período de defeso do cama-
rão, que vai de 28 de janeiro 
a 30 de abril. Somente em 
fevereiro, os pescadores re-
ceberam R$ 51.268,00 pelo 
PSA. (DL)

tura e Logística do Estado de 
São Paulo (Semil), o progra-
ma conta com o suporte das 
prefeituras de São Sebastião, 
Itanhaém, Guarujá, Bertioga, 
Cananeia e Ubatuba, respon-
sáveis por auxiliar na logísti-
ca, no fornecimento de mate-
riais e na destinação correta 
dos resíduos. 

O Mar Sem Lixo tem como 
objetivo prevenir e combater 
a presença de lixo no oceano, 
buscando a conservação do 

ambiente marinho protegi-
do pelas Áreas de Proteção 
Ambiental (APAs) marinhas 
e pelas Unidades de Conser-
vação (UCs) costeiras e insu-
lares. O descarte inadequado 
de resíduos afeta diretamen-
te a fauna marinha e pode 
comprometer a saúde huma-
na, já que organismos como 
mexilhões e ostras podem 
ser contaminados. 

Criado inicialmente em 
Cananeia, Itanhaém e Uba-

Anuncie: 

(13) 99149-7354 

A leitura 

na medida 

certa.

Anuncie: 

(13) 99149-7354 
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 A As águas de março dão 
adeus a mais um verão caóti-
co em São Paulo. Só na tem-
pestade do último dia 12, pelo 
menos 330 árvores caíram na 
cidade, com o saldo de um 
motorista morto no centro, 
atingido na região da Sé. 

Naquele dia, a ventania 
também derrubou um chi-
chá nativo da Mata Atlântica 
com mais de 200 anos que 
caiu sobre o Largo do Arou-
che. Cupins, fungos, podas er-
radas, a escolha de espécies 
inadequadas para calçadas 
estreitas e o estrangulamen-
to das raízes pelo concreto 
são as principais causas des-
ses incidentes, que colocam a 
vida e o patrimônio dos pau-
listanos em risco, além de 
provocar quedas constantes 
no fornecimento de energia  
elétrica. 

Os transtornos são tantos 
que cientistas da USP acabam 
de desenvolver um softwa-
re capaz de fazer o escanea-
mento e produzir imagens 
tridimensionais das árvores, 
orientando com precisão as 
podas e reduzindo o risco de 
quedas.

Com isso, o algoritmo oti-
miza as podas e a saúde das 
árvores dos mais de 650 mil 
elementos de 637 espécies 
que compõem a floresta ur-
bana. O software conta com 
equipamentos a laser e foi de-
senvolvido por pesquisadores 
do Instituto de Estudos Avan-
çados (IEA-USP), do Instituto 
de Biociências (IB-USP) e da 
Escola Politécnica (Poli-USP). 
O trabalho une biologia, ma-
temática e mecatrônica.

Segundo os cientistas, o 
primeiro passo é fazer um 
escaneamento a laser das ár-
vores para captar em pontos 
diferentes imagens tridimen-
sionais que são colocadas em 
um modelo computacional. 
Para fazer a modelagem, o 
grupo desenvolveu uma com-
binação de software e chegou 
a um “algoritmo de poda”, 
com o objetivo de manter o 
equilíbrio da árvore.

O trabalho foi desenvol-
vido no âmbito do Centro 
de Pesquisa e Inovação em 
Gases de Efeito (RCGI), um 
Centro de Pesquisa em Enge-
nharia (CPE) constituído pela 

Cupins, fungos, podas erradas, a escolha de espécies inadequadas para calçadas são as principais causas de incidentes em São Paulo

ARQUIVO/EBC

USP desenvolve software capaz de 
escanear e reduzir queda de árvores

CAPITAL. Algoritmo pode orientar com precisão as podas e, com isso, melhorar a saúde dos mais de 650 mil elementos de 637 espécies

Fundação de Amparo à Pes-
quisa do Estado (Fapesp) em 
parceria empresas privadas 
e voltado a estudos em bioe-
nergia, agricultura e ciências 
ambientais para mitigar efei-
tos das mudanças climáticas.

“As árvores, assim como 
outras formas na natureza, 
são estruturas que utilizam 
apenas o material essencial 
em sua configuração física. 
Se você faz uma poda errada, 
pode provocar fraqueza nes-
sa estrutura. Com o software 
que desenvolvemos, conse-
guimos avaliar as deforma-

Só na tempestade 
do último dia 
12, pelo menos 
330 árvores 
caíram na cidade, 
com o saldo de 
um motorista 
morto no centro, 
atingido na 
região da Sé

ções, até mesmo a deflexão 
das árvores devido aos ven-
tos. Com isso, é possível ter 
um diagnóstico e orientar a 
poda de forma mais precisa”, 
explica Emílio Carlos Nelli Sil-
va, professor do Departamen-
to de Engenharia Mecatrôni-
ca e Sistemas Mecânicos da 
USP e vice-diretor científi-
co do RCGI, em entrevista à 
Agência Fapesp de Notícias.

PESQUISA PRÁTICA NA USP.
Nas primeiras análises, reali-
zadas no campus da USP, em 
São Paulo, os pesquisadores 

fizeram uma poda de até 20% 
da copa com base no algorit-
mo e conseguiram manter o 
equilíbrio da árvore. Em ou-
tro ensaio, com outro tipo 
de corte, houve aumento dos 
pontos de fraqueza, com mais 
possibilidade de queda.

Normalmente, a poda em 
área urbana é realizada den-
tro de um plano de mane-
jo ambiental dos municípios 
para compatibilizar a estru-
tura do vegetal ao convívio 
humano, com foco na saúde 
da árvore, mantendo sua re-
siliência e equilíbrio. A defini-

ção de como será a poda em 
cada árvore é feita por técni-
cos ou profissional responsá-
vel pelo serviço, no limite de 
30% da copa.

“O ser humano não tem a 
capacidade de fazer essa poda 
tão precisa como consegui-
mos usando o escaneamen-
to com algoritmo. Ainda não 
calculamos o porcentual que 
o software é capaz de evitar 
de queda de árvores com a 
poda mais precisa, mas con-
seguiremos em breve”, salien-
ta Marcos Buckeridge, pro-
fessor do Departamento de 
Botânica do IB-USP e vice-di-
retor do IEA.

INSPIRAÇÃO DA PESQUISA. 
O professor Emílio Carlos Nel-
li Silva conta que a ideia do 
software surgiu durante um 
almoço com o pesquisador 
Marcos Buckeridge em um 
restaurante de São Paulo. O 
local abriga em seu interior 
uma centenária Figueira-de-
-bengala (Ficus benghalensis), 
cujo plantio é estimado na 
década de 1890. Do gênero 
Ficus, ela tem altura de cerca 
de 6 metros, com diâmetro 
da copa de aproximadamen-
te 46 metros.

“Sabia que o Buckeridge 
trabalhava com essa linha 
de estudo e eu sempre tive 
curiosidade sobre as árvores, 
com estruturas complexas e 
difíceis de modelar em com-
putador. Então pensamos: 
por que não usar um algo-
ritmo para restaurar a otimi-
zação dessas estruturas por 
meio da repoda? Foi aí a ins-
piração da pesquisa”, relem-
bra o professor, especialista 
em mecânica computacional.

Nelli Silva explica que a 
natureza frequentemente 
inspira estudos de otimiza-
ção estrutural e frutos como 
a maçã podem servir de mo-
delo para análises. 

Na ciência, uma história 
famosa envolvendo o fruto 
e que até hoje rende pesqui-
sas e dúvidas é a do físico in-
glês Isaac Newton, que teria 
concebido a Lei da Gravitação 
Universal ao observar a que-
da de uma maçã de sua árvo-
re. A matéria na íntegra pode 
ser acessada no site da Gaze-
ta. (Nilson Regalado)

 A A Polícia Militar vai refor-
çar o efetivo de agentes que 
atuarão para garantir a segu-
rança do público que parti-
cipará do festival de música 
Lollapalooza. O efetivo será 
reforçado em mais de 1,9 mil 
policiais. 

O evento deve movimen-
tar cerca de 90 mil pessoas 
por dia, entre 28 e 30 de mar-
ço, no Autódromo de Interla-
gos, na zona sul de São Pau-
lo. A Divisão Especializada 
de Atendimento ao Turista 
(Deatur) estará com a dele-
gacia móvel no interior do re-
cinto para o registro de ocor-
rências e atendimento dos 
frequentadores.

POLICIAMENTO. 
“A PM está comprometida 
em intensificar o policia-
mento na região e garantir 
a segurança de todos parti-

Lollapalooza: PM amplia efetivo 
com mais de 1,9 mil policiais 

Operação do festival teve início no dia 20 e se estenderá até 4 de 
abril; Deatur vai atuar com a delegacia móvel no local do evento 

DIVULGAÇÃO/GOVERNO DE SP

cipantes. Com a cobertura 
de todo perímetro imedia-
to do evento, policiamento 
dinâmico durante o escoa-
mento do público, garan-
tindo a percepção de segu-

rança nos arredores”, disse o 
tenente-coronel Carlos Mar-
ques, atual comandante do 
27° Batalhão de Polícia Mili-
tar Metropolitano (BPM/M).  
(GSP)

 A Um desmanche ilegal de 
motos de luxo foi desmante-
lado por policiais civis do De-
partamento Estadual de Inves-
tigações Criminais (Deic) nesta 
quinta-feira (27).

Os veículos tinham queixa 
de roubo e furto na região de 
Itapevi, na Grande São Paulo. 
No imóvel, dois homens, de 22 
e 26 anos, suspeitos de envolvi-
mento no crime, foram presos. 

A equipe iniciou as buscas 
no local, após as investigações 
indicarem o endereço, em que 
um dos criminosos havia en-
trado com uma moto sem pla-
ca. No ano passado, outro des-
manche já havia sido fechado.

Quando perceberam os po-
liciais, dois suspeitos fugiram 
em uma das motos. Segun-
do os agentes, o piloto atirou 
contra um dos policiais, que 
revidou.

Um dos suspeitos foi atin-
gido e posteriormente encon-

Polícia desmantela 
desmanche ilegal 

trado em um pronto-socorro 
da região, sem risco de mor-
te. O outro ainda não foi loca-
lizado.

Sete capacetes, documen-
tos e várias peças automoti-
vas foram encontradas no lo-
cal após vistoria.

Os policiais perceberam, 
em uma casa em frente, um 
veículo parcialmente desman-
chado. Após consulta, foi cons-
tatado que ele também tinha 
queixa de furto. O responsável 
da casa também foi preso em 
flagrante.

O caso foi registrado na 3ª 
Delegacia de Investigação de 
Crimes contra Veículos (Dive-
car) como receptação, adul-
teração de sinal identificador 
de veículo automotor, locali-
zação e apreensão de veículo, 
associação criminosa, tentati-
va de homicídio e porte ilegal 
de arma de fogo de uso permi-
tido. (Hebert Dabanovich)

Governo tem 
aval para 
Linha 5-Lilás

 A A partir de agora, o Gover-
no de São Paulo pode pedir 
linhas de crédito e financia-
mento para a expansão da Li-
nha 5-Lilás de metrô na capital 
paulista, até o bairro do Jardim 
Ângela.

Isso porque foi publicada 
no Diário Oficial do Estado de 
São Paulo a Lei 18.147/25, que 
autoriza o Poder Executivo a 
obter da Caixa Federal, institui-
ções financeiras, e outros orga-
nismos de crédito a quantia de 
até R$ 2,7 bilhões.

VERBA. 
Somente com a Caixa, a ges-
tão Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos) pode conseguir, 
por meio do Programa de 
Aceleração do Crescimen-
to – Novo PAC, o valor de 
até R$ 1,7 bilhão, com o res-
tante vindo de outras fontes.  
(Yasmin Gomes)
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 A Um dos assuntos recor-
rentes da indústria cinema-
tográfica é falar sobre si mes-
ma. Diversos filmes, como 
“La La Land” e “Mank”, brin-
cam com essa metalingua-
gem ao contarem histórias 
sobre personagens que vi-
vem os bastidores de Holly-
wood, seja como atores, ro-
teiristas e produtores. Esse 
também é o caso da nova 
série original da Apple TV, 
“O Estúdio”, que chegou na 
plataforma de streaming na 
última quarta-feira. A produ-
ção é uma comédia estrelada 
por Seth Rogen (“Vizinhos”) 
e também tem no elenco no-
mes como Catherine O’Hara 
(“Schitt’s Creek”), Evan Gol-
dberg (“A Entrevista”), Bryan 
Cranston (“Breaking Bad”) e 
Chase Sui Wonders (“Morte 

“O Estúdio” aborda eterno 

dilema: arte ou dinheiro

Morte Morte”).
Em “O Estúdio”, Rogen 

interpreta o protagonis-
ta Matt Remick, um aman-
te de filmes que acaba de 
ser nomeado presidente da 
problemática produtora ci-
nematográfica Continental 
Studios. Apesar deste ser o 
trabalho dos sonhos de Matt, 
sua promoção não é algo ób-
vio, uma vez que ele é vis-
to como um executivo que 
coloca a arte à frente do di-
nheiro. Isso é uma questão 
que não agrada o CEO Grif-
fin Mill (Cranston), que aca-
bou de comprar os direitos 
de uma bebida popular cha-
mada Kool-Aid. Porém, ao 
prometer que a sua priori-
dade seria aumentar os ren-
dimentos da empresa, Matt 
acaba conseguindo o cargo.

O trabalho será mais di-
fícil do que ele imagina-
va, principalmente porque 
o protagonista é uma pes-
soa que se importa muito 
com a opinião dos outros. 
Ao quererem ser aceitos pe-
los profissionais de Holly-
wood, Matt e sua equipe vi-
vem fazendo um constante 
malabarismo ao tentar con-
ciliar as demandas corporati-
vas dos empresários com as 
ambições criativas dos artis-
tas. O maior dilema do per-
sonagem é se é possível fazer 
dinheiro, ao mesmo tempo. 
No final, toda essa loucura 
tem por objetivo manter os 
filmes como algo vivo e re-
levante em um mundo no 
qual esse formato compete 
com a televisão e as próprias 
redes sociais.

Via Streaming por Kreitlon Pereira

colunavia@gmail.com
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 A No começo, “Tempo Sus-
penso”, o mais novo filme 
de Olivier Assayas, primeiro 
do diretor após a minissérie 
“Irma Vep”, parece aborreci-
do e afetado.

Não pela narração, que 
nos informa sobre uma casa 
em uma região rural, seus 
arredores, as lembranças de 
infância trazidas pela casa. 
Mas pela maneira como 
Paul Berger, personagem 
de Vincent Macaigne, é re-
preendido pelo irmão Etien-
ne, vivido por Micha Lescot, 
que o chama de consumi-
dor compulsivo.

Paul tinha acabado de re-
ceber um par de meias espe-
ciais de uma grande empre-
sa de vendas online, depois 
de, em dias anteriores, ter re-
cebido outras encomendas 
da mesma empresa, incluin-
do um iPad, “para ler jor-
nais”, ele diz. Compra para 
se aquietar em dias difíceis.

‘Tempo 
Suspenso’ é um 
dos melhores 
fi lmes de Assayas

CINEMA. É o primeiro fi lme do cineasta francês após a minissérie 
“Irma Vep”; narrativa é envolvente e profundamente pessoal

Ou seja, seu irmão tem 
razão. O problema é a afe-
tação com que expõe seu 
ponto de vista, nos dando 
a impressão de que será di-
fícil acompanhar mais de 
uma hora e meia de len-
ga-lenga francês com cara 
de panfleto contra grandes 
corporações. Não ajuda que 
Lescot esteja o tempo todo 
com óculos escuros e um ar 
meio blasée.

Quando lembramos que 
Assayas tem errado mais 
do que acertado em filmes 
recentes, o receio se acen-
tua. Seu último bom filme 
para cinema é “Horas de Ve-
rão”, de 2008. De lá para cá, 
cinco longas-metragens fa-
lhados e duas minisséries. 
Convenhamos, é pouco para 
quem já fez “A Criança do 
Inverno”, em 1989, e “Água 
Fria”, em 1994.

Talvez pela consciên-
cia de que seus melhores 

dias ficaram no passado, o 
cineasta ensaia um movi-
mento reflexivo e mode-
radamente autobiográfico, 
que lida com os temores 
das pessoas durante o auge 
da pandemia da Covid-19 
e a necessidade de confi-
namento. É um retorno ao 
tom de “Horas de Verão”, 
embora seus conflitos se-
jam muito mais leves.

Os dois irmãos estão 
com suas namoradas na 
casa de campo onde vi-
viam com seus pais, num 
momento, a primavera de 
2020, em que a quarentena 
atingia a França. Longe das 
pessoas, longe da cidade, 
eles procuram se preservar 
da tensão que era palpável 
e, para muitos, insuportá-
vel. Um pacto pela comu-
nhão em dias difíceis.

Paul é cineasta, tem re-
uniões frequentes em ví-
deo com sua ex-mulher e 

Cultura

companheira de trabalho. 
Etienne é jornalista musical 
e dá um jeito de montar um 
estúdio portátil para seu 
programa de rádio. Natu-
ralmente, os irmãos e suas 
companheiras falam muito 
de música, cinema e artes 
em geral, em conversas qua-
se sempre amistosas.

Por meio dos diálogos, 
escritos pelo próprio dire-
tor, nos lembramos tam-
bém das dúvidas daquela 
época. Devemos espirrar 
álcool nas compras? Me-
lhor deixar as compras do 
lado de fora por quatro ho-
ras para que o vírus morra? 
Devemos lavar nossas rou-
pas após ir ao mercado? Há 
um modo seguro de voltar 
a filmar?

O filme nos ganha aos 
poucos, conforme nos ha-
bituamos aos personagens, 

às suas relações, às peque-
nas mágoas naturais entre 
irmãos, à intensificação da 
amizade entre as namora-
das. É um filme de conver-
sas e pequenos gestos, um 
divertimento possível após 
a salvação das vacinas.

Ouvimos Jean Renoir, 
numa entrevista para uma 
emissora de rádio em 1958. 
Paul folheia os livros de 
arte que sua mãe compra-
va, mencionando a influên-
cia de Pierre Bonnard em 
seu cinema. Mas a referên-
cia maior para este filme me 
parece ser outra.

Paul é como Olivier As-
sayas, um crítico de cinema 
que se tornou cineasta. O 
filme, apesar de citar Pier-
re-Auguste Renoir, lembra 
mesmo Éric Rohmer, tanto 
pelas conversas constantes 
como pelo efeito bem-su-

cedido de filmar diálogos 
como se uma câmera esti-
vesse escondida, tamanha a 
naturalidade das falas.

A trama é autobiográfica 
na medida em que assume, 
como se fossem da auto-
ria de Paul, filmes e demais 
trabalhos assinados por As-
sayas. Mas não é um autor-
retrato fiel. Há humor, por 
exemplo, na sua caracteri-
zação como germofóbico, 
assim como na escolha do 
ator Macaigne tem sido o 
alter ego do ótimo cineasta 
Emmanuel Mouret.

Podemos dizer, com isso, 
que Assayas chega a Roh-
mer via Mouret, num per-
curso interessante pelo ci-
nema francês dos últimos 
sessenta anos, e faz assim 
um de seus melhores fil-
mes neste século. (Sérgio Al-

pendre/FP)

“Tempo Suspenso” é novo fi lme de Assayas, que ensaia um movimento refl exivo e autobiográfi co
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Curtas

Vitória e saúde . Ana 
Furtado compartilhou 
um relato emocionan-
te celebrando o fato de 
estar viva após ven-
cer o câncer de mama. 
Há exatamente sete 
anos, em 28 de março 
de 2018, a atriz e apre-
sentadora descobria 
um tumor no seio. Ela 
foi considerada curada 
após cinco anos de tra-
tamento, em 2023, e até 
escreveu um livro sobre 
a experiência.

Viagem cancelada. Vir-
ginia Fonseca contou 
aos fãs nesta quinta-
-feira (27) que teve que 
adiar a viagem em fa-
mília que faria para co-
memorar aniversário 
de 26 anos para Manga-
ratiba, no Rio de Janei-
ro, por orientação do 
médico do filho caçula, 
José Leonardo, que fi-
couquatro dias interna-
do no início deste mês. 
Zé Leonardo ainda esta-
ria sob observação mé-
dica após ser diagnosti-
cado com bronquiolite.  

Bebê. Felipe Marins, da 
dupla sertaneja com 
Rodrigo, e a esposa, 
Sara Lopes, anuncia-
ram nesta sexta-feira 
(28) que estão esperan-
do mais um filho. O 
casal já contam com o 
pequeno Bento. “Ben-
to já se tornou irmão 
mais velho poraqui..
Sabíamos que logo isso 
iria acontecer, nósque-
ríamos muito!”, escre-
veram. 

“Sou leiga no 
assunto”

A ex-BBB Beatriz Reis 
começou a fazer aula 
particular de moda 
para turbinar seu estilo. 

A 
gatha Moreira e 
Rodrigo Simas 
resolveram cur-
tir o dia de sol, 
nesta sexta-fei-

ra (28), com um mergulho 
no mar e ainda com direi-
to a beijos na praia da Bar-
ra da Tijuca, na zona oeste 
do Rio de Janeiro. Agatha 
Moreira se despediu nesta 
sexta-feira da novela Mania 
de Você. O casal praticou o 
habitual vôlei de praia, algo 
que já estão acostumados 
a fazer nas manhãs de sol, 
no Rio. Eles marcam pre-
sença mais de uma vez por 
semana na praia da Barra 
da Tijuca.  Já Felipe Simas 
e Mariana Uhlmann ainda 
aproveitaram o dia de sol 
para dar aquela corrida nas 
areias da praia.

AGATHA E RODRIGO SIMAS 
Casal trocam beijos
Rodrigo Simas e 

Agatha Moreira  

‘sextaram’ na praia 

com partida nas areias 

da Barra da Tijuca, no 

Rio de Janeiro

Relação abalada 
A relação vivida por Diogo Almeida e Aline dentro do BBB 
25 segue sendo assunto. Após a eliminação dela, a baiana re-
velou que ainda não teve contato com o ator e que, por en-
quanto, não pretende procurá-lo. “Eu pretendo conversar 
com a Aline. O que nós vivemos dentro da casa foi real. Eu 
fui sincero com ela e com os meus sentimentos”. Disse Dio-
go. Segundo o ator, apesar de o papo entre os dois ainda não 
ter rolado, ele está em busca do número telefônico de Aline.

Emoção
Fabiana Justus usou as redes 
sociais para relembrar um 
momento marcante. Ela re-
cordou o dia em que se sub-
meteu a um transplante de 
medula óssea, completando 
exatamente um ano. A filha 
do empresário e apresenta-
dor Roberto Justus compar-
tilhou um texto comoven-
te, acompanhado de fotos e 
vídeos. 

Venda 
O cantor britânico David Bo-
wie, que faleceu em 2016, vi-
veu parte de sua infância em 
Bromley, na Inglaterra. Ape-
sar de ter morado apenas por 
um ano no local, a casa em 
que residiu agora está à ven-
da por mais de R$ 3,3 milhões 
em um site de venda de imó-
veis britânico. A residência foi 
reformada recentemente, o 
que contribuiu para o valor. 

Shakira fatura mais de R$ 30 milhões 
A estreia da “Las Mujeres Ya No Lloran World Tour” da Shakira no Brasil foi bem rentável. A 
Billboard Boxscore divulgou que os dois shows da colombiana no País renderam US$ 6,4 
milhões de bilheteria -  o que representa cerca de R$ 36,7 milhões. No primeiro show da tur-
nê, no estádio Engenhão, no Rio de Janeiro, Shakira foi vista por 35,2 mil pessoas. O show 
rendeu R$ 16,6 milhões. Já em São Paulo, o valor arrecado foi de R$ 20,1 milhões. 
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